

	PTAS.	CTS.
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar	1	50

Número suelto . . . 5 cts.
Id. atrasado . . . 10

**En la librería de Amen-
gual y Muntaner, se han
recibido los cuadernos
16, 17 y 18
del "Panorama Nacio-
nal."**

MONTEPIO MÉDICO BALEARICO

No há mucho tiempo, al dar cuenta de las tareas y empresas de nuestro Colegio, decía, á propósito del proyectado Monte-pío: que la prosa de la vida se impone más abrumadora al médico que á los demás; que despreciamos la aritmética en materia de intereses económicos, sagrados para nuestras familias, y que es una verdadera desdicha el no saber unirnos con los vínculos de una sociedad de socorros mutuos, como saben hacerlo los más vulgares braceros. Hoy, á trueque de ser pesado, voy á insistir sobre lo mismo.

Es por demás sabido, que los potentados y sus descendientes no se dedican á ejercer nuestra carrera, que supone abnegación y dista mucho de ser lucrativa, lujosa ó llena de comodidades. Nada de esto. El neófito ya ingresa con el bien entendido que con muchos trabajos, sinsabores y escasa remuneración va á *ganar su vida*, sin contar por delante con más capital que el ficticio de las ilusiones, no cotizables y que pronto se disipa cual sombra vana. La realidad es amarga.

Como en todo hogar tranquilo y laborioso, en el del médico la prole es numerosa y vividora. Mientras todo marcha bien se disfruta de un bienestar rayano en la holgura, no falta carruaje, diversiones y hasta el alternar con la sociedad brillante; es posible casar bien las hijas y hermanas y acomodar á los varones iniciádoles en la misma carrera ó en otra, ó bien aplicádoles (como ciertos anélidos) al Estado en forma de subalternos, burocratas, oficiales, etc. Esto en el caso más afortunado, como dicen los loteros; pero si el médico, cabeza de familia, muere joven—lo más probable, puesto que en la escala de la mortalidad ocupamos el primer lugar en la muerte prematura, resulta que se lleva al sepulcro la llave de la despena, y tras la pérdida del padre animoso y leal, que con su reputación daba lustre y prestigio y con sus manos subvenía á todas las necesidades de la familia, asoma la miseria descarnada é implacable. Ya sé que á muchos esto parecerá demasiado sombrío ó melodramático, porque no vivimos aislados en algún oasis, que siempre hay parientes ó amigos que tratarán de mitigar los quebrantos del infortunio; pero no es menos cierto, por desgracia, que en el citado caso, los bienhechores desfilan pronto bajo el más fútil pretexto, porque la miseria apesta y ahuyenta como úlcera gangrenosa, que todo el mundo compadece, pero nadie descubre repugnando á la vista y al olfato. No quiero proseguir pintando el camino del calvario á que se exponen la viuda ó huérfanos de toda familia prematuramente acéfala; son episodios tristes de la vida, que á fuerza de repetirse ya no conmueven ni llaman la atención.

He pensado muchas veces que gran parte de estas desdichas se podrían evitar con sólo recordar á tiempo la tan conocida reprensión de la hormiga á la cigarra: «¿quién te mandaba no guardar en verano?»

En efecto; se comprende que el ignorante sea imprevisor, ya que tiene embotada su inteligencia, y lo mismo el pobre, en que el hábito de la escasez engendra la indiferencia; pero no se concibe el desconocimiento del sentido de la realidad y la imprevisión en personas de carrera, y sobre todo de la nuestra, en íntimo contacto con las desdichas humanas.

No hay mejor medio de obviar las futuras eventualidades materiales de nuestra vida, que la economía constante, cuyos hábitos se van perdiendo de cada día, al menos de la forma más antigua ó vulgar, para convertirse en otra clase de ahorro de resultados tanto ó más positivos y al alcance



Don Juan Borrás y Palmer

HA FALLECIDO

Á LA EDAD DE 19 AÑOS

Después de haber recibido los Santos Sacramentos

E. P. D.

Sus desconsolados padres, hermanos, hermano político, tíos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al rosario y conducción del cádaver á su última morada á las 5 y 5 y media de la tarde del día de hoy, y al funeral que se celebrará en sufragio de su alma el miércoles 17 de los corrientes á las once de la mañana, en la parroquial iglesia de Santa Cruz.

No se invita particularmente.

de todas las fortunas y condiciones. Me refiero al Seguro sobre la vida, verdadera lucha para el negligente ó manirroto, feliz institución moderna que no desdican los reyes, los magnates y muchas personas de elevada posición social, al parecer las menos necesitadas de precaverse contra los reveses de fortuna; medida que revela en ellos mayor grado de cultura social que la del vulgo, Alemania, que forma á la vanguardia del progreso, ya ha tratado de erigir el seguro en institución de carácter obligatorio.

No seamos vulgo, pues; refugiémonos en el seguro sobre la vida en forma de Monte-pío y así quedará para siempre nuestras familias al abrigo de las funestas consecuencias de la muerte, accidente tan seguro é inevitable como de ordinario precoz entre nosotros, según ya llevo dicho.

A pesar de que todos, según creo, estamos convencidos de la importancia, conveniencia y casi necesidad del Monte-pío, pocos, sin embargo, se apresuran á suscribirse, lo cual, por cierto, retrasa y hasta compromete el éxito; ya sea por considerarlo utópico ya por invencible apatía ó quizás por mal entendido amor propio, siempre desavenido con toda iniciativa extraña por más excelente que ella sea.

Aparte de estas circunstancias lamentables, no será porque no resulte tentadora la contratación, según se desprende de las bases fundamentales del proyecto, pues con una cuota insignificante de ingreso y otra mensual de ocho ó diez pesetas, según la edad del socio, éste al inutilizarse tendrá opción á 100 pesetas mensuales, y las viudas, huérfanos, padres ó hermanos del que falleciere á 75, también mensuales.

No conozco sociedad anónima alguna de seguros sobre la vida á prima fija que ofrezca semejantes ventajas.

La idea y los estudios completos de organización pertenecen á D. Guillermo Serra; los trabajos de investigación de las bases y medios de proganda han sido practicados por una junta compuesta del citado Sr. Serra y de los Sres. Aguiló, Fajarnés, y Ribas (D. Rafael).

Es del caso advertir que una vez constituido el Monte-pío, al contar con número suficiente de adhesiones hay

que proceder, después de discutir y aprobar definitivamente los Estatutos, al nombramiento de Presidente, Secretario, Tesorero y demás personal consultivo y administrativo por votación general, en la que han de tomar parte todos los asociados ó inscritos, que de este modo podrán depositar su confianza en quien quieran, alejando así toda sombra de monopolio ni pretexto de antagonismo de carácter ó personal. Conste que el iniciador y coadyutores de tan hermosa iniciativa no tratan de inmiscuirse en ella más que arrojando el hombro á las dificultades y penosos trabajos del principio, y una vez encarrilado el asunto se someten en todo y por todo al fallo inapelable de la votación libre.

PEDRO JAUME Y MATAS

(De la Revista Balear de Medicina)
Palma, Marzo 97.

CARTAS DE CUBA

El Central 'Constancia, Cómo se defiende un ingenio

Nos habíamos quedado de sobremesa charlando sobre la guerra de Cuba, Mr. Butler, el cuñado de la Marquesa de Apeztegui; Mr. Akers, el corresponsal del Times, de Londres, en Cuba; el vice-cónsul inglés en la Habana, Mr. Fosling; el capitán Ramón S. Varona, Ayala y yo.

La conversación recayó, como era natural, sobre el tema de la zafra, sobre lo hecho en el ingenio Apeztegui para proteger los trabajos, sobre si era ó no posible imitar igual ejemplo en las demás comarcas azucareras de la isla, sobre las ventajas que para la campaña hubieran resultado, de seguir tal sistema y de extenderlo por Cuba entera.

Mr. Akers insistía con multitud de argumentos en afirmar que el conflicto en la gran Antilla planteado, era principal y predominantemente un conflicto económico y de ahí deducía que cuanto se hiciera para mantener la producción, para no interrumpirla, para conservar la riqueza del país, era acercarse á la paz, contrabalan-

cear los efectos funestísimos de la guerra, salvar á Cuba para algo más que para los efectos de una soberanía de puro y mero nombre.

Y como esa era la cuestión todos los circunstantes, yo con más interés que ellos, por no conocer aún el ingenio, poníamos extraordinaria atención en los datos y detalles que nos suministraba el capitán Varona acerca de las defensas de Constancia. Lo diré con toda sinceridad: crédito grande, crédito extraordinario merecíame las aseveraciones del que ha sido brazo esforzado; inteligente ejecutor del pensamiento y de la voluntad del marqués; pero aún así, parecíame ver no sé qué género de exageraciones, producto de la pasión por la obra propia llevada á feliz éxito. Así es que me permití oponer algunas dudas y formular ciertos reparos, sobre todo acerca de la posibilidad de extender al resto de la isla lo realizado en el Constancia.

No me crea usted bajo mi palabra, créalo con la imperiosa imposición de los sentidos, al contemplar la realidad. Mañana temprano recorreremos la finca en tren.

Mientras, Mr. Akers, el corresponsal del Times, Mr. Butler y el vice-cónsul inglés Fosling concertaban también una excursión, una excursión á caballo á la hacienda é ingenio Hormiguero, saliendo del territorio Constancia, arriesgándose con diez hombres á un viaje de quince leguas, entre ida y vuelta. Ellos querían demostrar que por estar defendido el ingenio Apeztegui, como lo estaba, no sólo se defendía á sí mismo, sino que protegía á toda la comarca, á los centrales adyacentes, de los ataques de la insurrección. Y ya organizadas ambas expediciones, la nuestra y la suya, nos despedimos hasta el día siguiente; en que á la hora de comer nos volveríamos á juntar para contarnos mutuamente nuestras impresiones.

Al despedirnos, y al pasar por el salón contiguo al comedor, nuestras miradas se dirigieron á los retratos que sobre un mueble había. Uno representaba á la marquesa, acariciando á su hija menor, á la preciosísima Hulda. Los otros eran los de las bellísimas hijas mayores de los marqueses, Elena y Emilia. Y, por último, se

veía á Julio, el varón de la familia, vástago de una raza fuerte y hermosa.

Muy de mañana subimos al tren. Ibamos en el *pulman*. Entre éste y la máquina iba una escolta con media docena de soldados, que luego comprendí llevábamos más por lujo y por exceso de precauciones que por necesidad. No habían de disparar un solo tiro, no habíamos de tropezar con insurrectos.

Comenzó la expedición y recorrimos sucesivamente las cinco zonas en que se divide el Central; *Horquita, Nueva, Habana, San Manuel, Laberinto y Constancia*. De un tirón anduvimos 32 kilómetros, desde el batey á Yaguaramas.

Desde este pueblo, porque es un verdadero pueblo la colonia Yaguaramas, el ferrocarril del ingenio se comunica con Cárdenas, con Matanzas, con la Habana. Se puede salir del batey á las cinco de la mañana y llegar al día siguiente á la capital de la isla.

Ibamos recorriendo la vía férrea, y de trecho en trecho, á muy corta distancia, veíamos un fuerte, que era, ya un vagón blindado, ya una paila ó caldera de vapor, ya una casa de madera, caña y hierro, ya un edificio de piedra, según la posición más ó menos importante que había que defender. Así los tipos de los fuertes cambian extraordinariamente, toman todas las formas de la arquitectura y de la ingeniería.

En cada fuerte hay un aparato telefónico que funciona incesantemente, de día y de noche, sin parar, anunciando á cada instante dónde están los trenes que llevan caña, lo que hacen las fuerzas que cubren la línea, las novedades que se observan en el ingenio. La menor alarma se transmite con la velocidad del rayo á través del Central. La amenaza de un peligro se anuncia no más, y ya están en función todos los átomos del vasto cuerpo, preparados para la lucha, dispuestos para el combate.

Los fuertes, con 20 hombres cada uno al principio, con ocho hombres ahora, son un verdadero ejército que no pelea por sí y sin auxilio, sino en absoluta y perfecta combinación. Los 83 fuertes, merced á la dispersión de su acción exploradora y á la concentración de su acción defensiva y hasta agresora, no son ochenta, son ocho mil, son una cantidad multiplicada en progresión geométrica ascendente.

Por el teléfono se comunican entre sí las 60 ó 70 leguas cuadradas de la finca, y luego toda ella, por el telégrafo de Abreus, se pone en contacto con la provincia, con la Habana, con la isla entera, y hasta con España. Directamente con el batey puede hablar el marqués desde Madrid y ser obedecido. Y directamente desde las oficinas de la maquinaria productora del azúcar se pueden entender con su mercado, con los Estados Unidos.

Habíamos pasado el Bidasoa, después de aguardar allí el paso de un tren que cargado de leña iba al batey. Caminábamos con gran velocidad hacia Jaguaramas y Horquita. Ibamos apuntando los nombres de los fuertes, *Elena, Emilia, Hulda, Varona, Alarma*. Cada uno de ellos representaba un avance formidable en la defensa, una extensión ilimitada de ésta, una victoria alcanzada sobre la insurrección. Porque se habían construido así, arrancando el terreno de la posesión, de las correrías del enemigo. Donde se levantaba una casa, donde se alzaba una paila ó caldera de vapor, ya no volvían á pasar los mambises. Cada vez se les desalojaba más y más, se les imposibilitaba un ataque al Central.

Y así día tras día y mes tras mes de una constante lucha, tendiendo la red de defensa bajo las balas de la insurrección. Las partidas de Lauret, de Bermúdez, de Pancho Pérez, de los hermanos Núñez y muchas otras, hostilizaban continuamente la finca. Hasta los mismos líderes del Constancia llegaron Máximo Gómez, cuando la invasión, quemando, talando y arrasando cuanto encontraba por delante. Era una avalancha, un viento de tempestad y de ruina que avanzaba. Por allí pasó la ola. La ola no tocó al ingenio. Se detuvo ante aquel formidable cuerpo de defensa.

Máximo Gómez envió desde su cam-

pamento al marqués de Apezteguía una insolente intimación:

—Decidle al ciudadano marqués que si no se rinde y entrega la finca, le colgaré de una guásima.

Y el ciudadano marqués contestó al ciudadano general:

—Decidle á Máximo Gómez que ya era hora de que tuviese mejor educación, después de haber vivido tanto tiempo en la emigración, en la América libre... Decidle que no hay guásimas en todo el ingenio; pero hay, sí, una torre de la cual voy á ahorcarle como me quome una caña ó ponga la planta en el Central...

En tanto evocábamos tales recuerdos, que probaban elocuentemente cómo se defiende un ingenio, nuestro tren llegaba á Horquita, en los postreros límites de la finca.

En Horquita hay una colonia de trabajadores y vive un pueblo. En los comienzos de la guerra ocurrieron allí sucesos desastrosos, espectáculos de incendio y de sangre. Un día quemaron todas las casas, hasta el batey de Horquita. Dieron una hora de tiempo al administrador para sacar los muebles. El que no fué macheteado, quedó desnudo y sin hacienda.

Pero hoy, gracias á los fuertes construidos para guarecer el pueblo, apenas se atreven á hostilizarlo los insurrectos. Entre Yaguaramas y Horquitas, por el camino paralelo á la vía férrea, hay un puente. Cuando antes tenía que atravesarlo una columna, solía librar un combate. Hoy lo pasa un hombre sin peligro.

En Horquita ví un negrito que correteaba alrededor de nosotros y no se atrevía á acercárenos. Pregunté y supe la causa; el negrito era un insurrecto apresado en una de las últimas escaramuzas y tiroteos.

—¿Cómo te llamas tú?

—Isidro Sagrado—contestó con gran desparpajo el insurrectillo.

—¿Y cómo te cogieron? ¿Qué hacías tú?

—Me cogieron agazapado en el tronco de un árbol; jamás me hubieran prendido, á no estar yo enfermo, hinchado. Se pusieron en mi persecución varios soldados que me gritaban: «Date, pillín.» «Date, pillín.»

—Y tú, qué prefieres, ¿vivir aquí ó en el monte?

—En el monte—dijo el insurrectillo.

—Y qué gritas: ¿Viva España ó viva Cuba?

—¡Viva España! ¡Viva Constancia! ¡Viva Apezteguín!

En el Central *Constancia* viven felices y en paz una porción de familias de presentados, que no piensan volver á la insurrección. En el Central, y desde los comienzos de la guerra, se ha ejercido la caridad á manos llenas por la bella marquesa, que llevaba por sí misma el pan á los pobres, las medicinas á los heridos. En el Central y distribuidos por poblados se ha verificado la reconcentración sin ninguno de sus grandes inconvenientes, sin provocar cuestión social, sin acarrear el hambre de miles de personas. Por eso el insurrectillo gritaba: ¡Viva Constancia! ¡Viva Apezteguín! Por eso seis mil almas llegan á llenar la finca, hallando en ella la vida, el consuelo, la providencia... Por eso los fuertes no son tan sólo una obra de defensa material.

En nuestro recorrido vimos más de cincuenta fuertes de los ochenta y tres que hay. Los demás no están en la vía férrea. En cada una de las cinco zonas de *Horquita*, *Nueva Habana*, *San Manuel*, *Laberinto* y *Constancia*, existe un destacamento de cuarenta guerrilleros de caballería para explorar, recorrer y defender. De este modo el enemigo ignora el movimiento de los defensores del ingenio y éstos saben al minuto, al segundo, los movimientos de los insurrectos. En eso estriba todo el secreto de los admirables triunfos que esta empresa, reputada por imposible, ha obtenido el marqués.

Concluida nuestra excursión regresamos al batey. Nos cobijamos en la casa vivienda, en la lujosa y confortable casa á la americana. Desde su galería veíamos el fuerte *Julito*, el principal de los fuertes, el que puede recibir incluso artillería en la plataforma. Allí nos avisaron por teléfono que MM. Butler, Akers y Fosling habían pasado la barca de *Abreus*. Llegaron, y, como resumen de su expedición, nos decían que las quince leguas de su correría les habían probado la influencia de las defensas del Central.

El *Constancia* es tierra española, tierra defendida y armada, conservada para nuestra soberanía por el esfuerzo individual. Los trenes circulaban sin cesar, llevando caña al batey. Se oía el silbato de muchas locomotoras. Como ya era de noche,

la luz eléctrica, en profusión de lámparas y focos, alumbraba todos los dominios del *Constancia*. El teléfono hablaba, comunicando órdenes de un extremo á otro de las setenta leguas cuadradas. Todo era vida, animación, trabajo, paz. Un gran resplandor iluminaba el campo. Era el resplandor de la victoria que por los hornos, molinos, tachos, centrifugas, por toda la maquinaria en funcionamiento desalojaba la rebeldía criminal y la arrojaba al monte de la Siaguanea, lejos de toda vida civilizada. El ruido ensordecedor y continuo de cuatro mil caballos de vapor que trabajan de día y de noche, apaga todo otro sonido de destrucción; es un canto á la patria, un himno de triunfo: el himno de la industria y del progreso...

Pero nuestra alegría, nuestro gozo, por poder decirle al mundo cómo se defiende un ingenio, marchitáronse bien pronto, al sentir el temor intenso de que tuviéramos que hablar en tiempo pretérito y no en tiempo presente. Con nosotros se embarcaba en el vapor *Abreus* y por el río *Damuji* se marchaba á Cienfuegos la última fuerza de soldados que había en el Central. Ya en adelante, la defensa de la caña y del batey quedaba confiada á los movilizados. ¡Ni uno solo de los doscientos mil soldados para proteger sesenta leguas cuadradas! ¡Ni uno solo para ayudar á la empresa de honra nacional realizada en el *Constancia*! ¿Qué iba á pasar allí?

La marquesa y sus hijos, que no abandonaron el Central *Constancia* en lo más fuerte de la guerra, en lo más álgido de la invasión, se encuentran hoy en la Península. Al faltarle esa protección angelical, ¿se habrá ido el alma de la defensa? ¿Se apagarán sus máquinas y se extinguirá la luz de la paz, y cesará el ruido, canto á la patria, himno al trabajo?

LUIS MOROTE

De todas partes

La ferocidad del sultán

El *Memorial de los Pirineos* publica una carta recibida de Constantinopla, en la cual se refiere un espantoso drama que ha tenido por teatro el palacio del sultán.

Ya se sabía que S. M. Abdul-Hamid no es hombre que se distinga por la lucidez de su entendimiento; pero se ignoraba que fuese capaz de hacer lo que se consigna en la carta de que hemos hecho mérito.

El sultán, como todos los tiranos sanguinarios, teme siempre ser asesinado y vé conspiradores en todas partes. Y cuando sus sospechas, fundadas ó fantásticas, recaen sobre una persona determinada, puede ésta contarse entre los difuntos.

Abdul-Hamid se vé obligado á tomar todo género de precauciones, y en sus habitaciones particulares todos los muebles están cubiertos de pistolas y de puñales al alcance de la mano.

Hace un mes según refiere el citado periódico—una hija del sultán, preciosa niña de diez años, entró en uno de los aposentos imperiales y cojió un revólver, creyendo que era un juguete.

Entró de pronto el sultán y al ver á la niña con el arma en la mano, gritó con acento de ira:

¿Qué vas á hacer con ese revolver?

Y al notar que la muchacha se turbaba, una sospecha terrible cruzó por la mente de Abdul-Hamid.

El sultán arrebató el arma de la niña, disparó contra su hija y la dejó muerta en el acto.

¡Si esto hace Abdul-Hamid con su propia sangre—suponiendo que el hecho sea cierto—figúrense nuestros lectores lo que hará con la de los extraños!

Heroísmo femenino

El Colorado, así como otros Estados de la Unión Americana, pesee mujeres diputadas. Días atrás se entabló en una de las sesiones una interesante discusión, en la que nadie podía poner duda la competencia de las legisladoras.

Tratábase de los sombreros de señora en el teatro.

Tres diputadas votaron en favor de un proyecto de ley encaminado á castigar con una multa de 10 á 15 dólares á las señoras que en lo sucesivo se obstinen en llevar el sombrero puesto durante las representaciones en los teatros y demás espectáculos públicos.

El proyecto, que había sido discutido y aprobado por el Círculo de las señoras de Denver, triunfó en la Cámara por 32 votos contra 15.

Al terminar el debate las tres legis-

ladoras fueron objeto de una entusiasta ovación.

Cambio de escena

Miss Ads Ward, actriz muy famosa y muy conocida en Inglaterra, tenía desde hace tiempo el propósito de abandonar su carrera y convertirse al catolicismo, para dirigirse á las colonias como individuo de una Congregación, cuando de pronto, fascinada por las predicaciones del ejército de Salud, resolvió figurar en las filas de esta Asociación.

Formó este propósito á principios de Enero del corriente año; pero una escritura firmada con la empresa del teatro Portsmouth la obligó á un aplazamiento, que terminó hace ocho días.

Concluida la última representación de su compromiso artístico, apresuróse la actriz á volver á su domicilio, del cual salió á los pocos momentos vestida con el traje del ejército de Salud para despedirse de sus compañeras á las que regaló generosamente todos sus vestidos de teatro y todas sus joyas.

La neófita, que cuenta cuarenta y tres años de edad, ha sido uno de los astros más luminosos de la escena londinense, donde siempre ha sido muy aplaudida y festejada por el público.

NOTICIAS

De las provincias:

Dicen de Zamora que en la plaza de las verduras se produjo un gran escándalo, á consecuencia de no querer cumplir algunos hortelanos la ley del timbre.

Dice un periódico de Bilbao:

«Ha llegado á esta ciudad el ex-ministro liberal Sr. Maura, que ha venido con objeto de informar en la vista de un incidente.»

Ha llegado á Salamanca el obispo de Palencia, Don Enrique Almaraz Santos.

Ha salido para Manzanilla (Huelva) de donde es natural, el segundo teniente Don Manuel Domínguez Garrido, uno de los héroes de Ramlazo, el que mandaba precisamente aquel heroico pelotón de dieciséis hombres que se defendió con tanta bizarría y que hizo tantos daños á la partida de insurrectos que atacaba.

Luce en el pecho la cruz laureada que ganó en el Ramlazo, y en la bocamanga las insignias de oficial que conquistó después.

El *Nervión*, de Bilbao, ocupándose de la instalación de la Escuela de ingenieros industriales en aquella capital, dice que la Diputación de Vizcaya y el Municipio solo esperan á que el Real decreto que autorice la creación del referido centro de enseñanza sea firmado, para proceder á los trabajos preliminares.

No habiendo por ahora un local adecuado, propone que provisionalmente se coloque la Escuela de Ingenieros industriales en el edificio de la antigua Aduana.

Procedente de Córdoba ha llegado á Madrid el gobernador militar de aquella provincia, general Monroy.

De las islas:

Menorca

Copiamos de *El Noticiero* de Ciudadela:

«Con fecha 3 de Febrero próximo pasado, y según escritura otorgada ante el notario don José N. de Ortega, se constituyó en la Habana una nueva sociedad con el nombre de *La Granada* y bajo la razón social de *Mercadal Rocha y Compañía* (S. en C.), la que se dedicará al negocio de peletería, siendo socios gerentes nuestro paisano don Juan Mercadal y don Antonio Rocha, y comanditario don Damián J. Saura; paisano nuestro también.

Deseamos á los señores Mercadal, Rocha y Compañía, mucho acierto en sus negocios.»

—El precio medio que obtuvo el trigo en estas islas durante el mes de Enero último fué de 29'95 pesetas el Q. m. (dos cuarteras de 701, aproximadamente) el de la cebada, 20'78 y el del maíz 23'17.

El precio mayor que logró el trigo ascendió á 33 pesetas en Mahón y en Inca, el de la cebada á 24'50 en Inca y el del maíz á 24'50 y el precio menor del primero fué de 26'30 pesetas en Manacor, el de la cebada 14'40 en Manacor y el del maíz 22'00 en Inca.

Sóller

El movimiento de vapores en la semana ha consistido en la llegada del *León de Oro* saliendo para la capital del Principado y Cette el lunes al anochecer con bastante carga y algunos pasajeros.

El *Cataluña*, que debía llegar el lunes por la mañana de Barcelona con la correspondencia, dejó de efectuarlo no sabiendo por qué causa.

El *Isleño* fondeó procedente de Palma á las primeras horas de la tarde del lunes y después de haber cargado un pico de naranjas zarpó con rumbo á Cette y Marsella.

A causa del temporal que reinó á últimos de la pasada semana no les fué posible emprender la marcha para diferentes puntos de Francia á varios buques que estaban cargados de naranjas.

—Si bien la viruela no ha tomado incremento entre nosotros no quiere desaparecer del todo.

Ayer falleció de dicha enfermedad una mujer de las inmediaciones de S'Albufera.

—Los canteros que trabajaban en las inmediaciones del predio *Sa Coma* tenían por lo visto en el día de ayer el santo de espaldas, pues por la mañana, creyendo que la mecha de un barrero estaba apagada, explotó éste en el mismo instante que se acercaban para descargarlo, hiriendo á uno y chamuscándole la cara y nariz á otro.

Por la tarde sucedió otro caso igual, quedando herido otro trabajador en la cara y manos y sin que sus lesiones ofrezcan gravedad alguna.

—Con objeto de instalar en la Dirección de Sanidad Marítima de este puerto el laboratorio para el análisis de las sustancias alimenticias que se importen, ha tenido el Ayuntamiento que quitar de aquella oficina el aparato telefónico de la línea que une á esta población la barriada marítima. Dicho aparato fué colocado el miércoles en la casa que habita el fiel de Consumos, que es la primera que se encuentra al llegar á aquel caserío, y en dicho sitio continuarán interin construya el Municipio la casa en proyecto para fielato.

—El inspector técnico del Timbre del Estado en esta provincia, don Ramón Martínez Hervás, ha girado una visita de inspección en los primeros días de la presente semana á las sociedades locales existentes en esta población, quedando al parecer satisfechísimo del modo como se cumple la ley en cuantos forzosamente se tienen que servir de la renta del timbre.

—Los ancianos que hace muy pocos días no se cansaban de pronosticar que la venidera cosecha de aceituna sería algo más que regular, empiezan á descorazonarse con las nada evidentes señales que se dejaron ver en los tiernos brotes de los olivos.

Dicen los inteligentes, y dicen bien, que estando adelantada la estación y con la consiguiente temperatura primaverales que disfrutamos, era llegada la hora de que el tallado árbol enseñara de lleno sus flores, cosa que si bien se nota en algunos valles de tierra fértilísima dista mucho de ser así en la parte montañosa y tierras secanas.

—A pesar de los vivos deseos que tienen los propietarios de que la naranja alcance algo más de su valor, el precio de ésta todavía se mantiene á veinte y cinco reales la carga, si bien es verdad que en la última expedición del vapor ya se embarcó un pico de escogidas al tipo de 7'50 pesetas carga.

Creemos no obstante, que la variación, caso de efectuarse, no se hará hasta principios del mes que viene en que las demandas son cada día mayores.

—La numerosa concurrencia que esta tarde ha asistido á la plaza de toros ha salido altamente satisfecha, aplaudiendo con justicia los ejercicios gimnástico-cómicos que con notable maestría han ejecutado todos los artistas de la compañía que dirige el reputado ilusionista Mr. J. C. Llave.

—A las dos de esta tarde ha fondeado en nuestro puerto procedente de Cardiff, el vapor noruego *Yoreninger*, con cargamento de carbón mineral para el consumo de las fábricas de esta localidad.—C.

14 de Marzo de 1897.

De la capital:

Ayer falleció, después de larga y penosa enfermedad el apreciable joven Don Juan Borrás y Palmer, hijo del conocido comerciante y naviero Don Bernardino. Enviamos nuestro pésame á la familia del finado.

Se encuentra en esta ciudad don Cayo Minguillón, redactor del *Diario del Comercio*, de Barcelona.

Sea bienvenido nuestro distinguido compañero.

El día de ayer empezó con una modificación en la forma de presentarse con la cual se diferenció de los diez ó doce que le habían precedido. Amaneció con un denso nublado y con cariz de lluvia; pero á medida que avanzaba la mañana iba aclarándose el nublado, hasta que á las once poco más ó menos empezaron á verse algunos rayos del sol que fueron más francos y esplendentes por la tarde. En conclusión: que finalizó el día como los diez ó doce pasados, habiendo comenzado con un aspecto completamente distinto.

Noticias del ejército:

Artillería.—Ascensos.—A capitán los primeros tenientes don Luis Tur Palau, del 8.º batallón de plaza, y don Francisco León Garabito Fons, del distrito de Cuba.

Se ha concedido el empleo de segundo teniente de la escala de reserva del cuerpo de Carabineros, para servir en comisión en el arma de infantería en Ultramar, al sargento de dicho instituto don José Sarmiento Escalas, de la comandancia de Palma de Mallorca.

Infantería.—Ascensos.—A primer teniente, el segundo don Francisco Ferrer Matheu, del batallón de cazadores de Figueras núm. 6.

Ha sido declarado apto para el ascenso, cuando por antigüedad le correspondía, el segundo teniente de la escala activa del arma de infantería, don Juan Roca Rayó que presta sus servicios en la isla de Cuba.

Se ha concedido á Doña María Ana Forteza Forteza, viuda del comandante retirado don Francisco Martín Gómez García, la pensión anual de 1125 pesetas, la cual se le abonará á la interesada mientras permanezca viuda, por la Delegación de Hacienda de Barcelona.

Ha sido desestimada una instancia presentada por Doña Francisca Fuster Miró, viuda del capitán graduado teniente de carabineros retirado don Julián García García, en solicitud de pensión, por no hallarse la interesada comprendida en ninguna de las disposiciones vigentes.

Se ha autorizado al regimiento regional de las Baleares núm. 2, que reclama las gratificaciones de 12 años de efectividad en su empleo, concedidas á los primeros tenientes de la escala de reserva retribuida de infantería, D. Antonio Berdié Expósito, Don Miguel Juan Carrió y Don Antonio Rosselló Feliu.

Ha sido nombrado ayudante de campo del capitán general de las Baleares, el comandante de infantería Don Antonio Pastor Gómez, que tiene su destino en el Ministerio de la Guerra.

Ayer á las diez de la mañana, poco más ó menos, se repartió en esta capital la correspondencia traída desde Barcelona á Sóller por el vapor *Cataluña*.

En la reunión que celebró el domingo por la noche el partido de Unión Republicana en el casino de este mismo nombre, acordó tomar parte en las próximas elecciones de concejales quedando en volver á reunirse el domingo que viene para la designación de candidatos.

Se han circulado las ordenes convenientes para que se pase la revista anual en el próximo mes de Abril, á todos los individuos de clases pasivas que tienen consignados sus haberes en la Pagaduría de Hacienda de esta provincia.

Por una barquilla de la división de guarda-costas de Mahón, ha sido aprehendido un falucho que conducía 24 bultos de tabaco de pota.

Leemos en uno de nuestros colegas que se encuentra enfermo en Cuba, á consecuencia de una caída del caballo, el general de brigada D. Ignacio Montaner Iraola.

El primer inspector de policía señor Jaime está practicando las más activas pesquisas para descubrir al autor ó autores de haber incendiado un carro cargado de paja, en uno de los predios de este término municipal.

Por este Gobierno de provincia, se ha ordenado la busca y captura de Francisco Más Alonso, Vicente Terrasa Capllonch, Francisco Mezquida Ferrer y Miguel Bosch García, y en caso de ser habidos los pongan á disposición del Juzgado de Marina de este distrito.

Por el Tribunal Provincial de lo contencioso, se ha dictado sentencia declarando haber lugar á lo solicitado por el

Ayuntamiento de Sóller en 10 de Septiembre del 96, contra don Gabriel Reinés Enseñat, sobre pago de perjuicios.

Anoche ocurrió una fuerte reyerta entre dos individuos en el caserío de la Soledad, resultando uno de los contendientes con varias heridas en la cabeza.

El herido fué acompañado por el sereno a la casa de socorro donde fué curado por el médico señor Oliver, y el agresor fué encerrado en el depósito de Capuchinos.

En el Juzgado Municipal del distrito de la Lonja se registraron durante el mes de Febrero último 47 nacimientos y 44 defunciones.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Ibiza se halla expuesto al público á efectos de reclamación el aumento del cupo de consumos sobre la sal.

Según leemos en varios periódicos, el partido de Unión Republicana, presentará como candidatos á Concejales en las próximas elecciones, á los señores siguientes:

Don Jerónimo Pou, don Francisco García Orell, don Antonio Marroig, don Benito Pomar Oliver.

Hoy se celebrará en el teatro Circo Balear la despedida del prestigioso ilusionista señor Ribera y del Cinematógrafo, verificándose con dicho motivo un variado espectáculo en el que tomará parte dicho señor, ejecutando notables experimentos de transmisión del pensamiento humano á hipnotismo.

La exhibición del Cinematógrafo será originalísima, presentando seis magníficos cuadros entre los cuales está concluido el titulado *Un episodio de la Guerra de Filipinas*, no conocidos en esta capital y que ha llamado la atención de todos los públicos de Europa.

Creemos que con tan variado programa se verá muy concurrido dicho coliseo, con mayor motivo cuando tan solo la entrada costará 25 céntimos de peseta.

En el Ayuntamiento

Bajo la presidencia del Alcalde señor Sbert se reunió á las doce de la mañana de ayer el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad con objeto de celebrar sesión ordinaria en segunda convocatoria.

Se dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

El señor Mayol hizo constar un voto en contra por no haberlas examinado.

Se acordó dar de alta en el padrón municipal á don Francisco Serra, conforme lo tenía solicitado.

Se acordó conceder el correspondiente permiso para emplazar un motor á gas en la casa número 2 de la calle de Monteros.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Fomento.

En vista de la denuncia presentada por el celador de vías y obras, se acordó la demolición de las casas números 70, 72 y 74 de la calle de la Pólvora y 4 y 6 de la de San Pedro.

De acuerdo con lo propuesto por la Comisión de Obras, se acordó conceder permiso á don Francisco Roselló y don Gaspar Reinés, respectivamente, para que puedan construir dos acequias de desagüe, el primero desde la calle de Serifá y el segundo desde la señalada con igual número en la plazuela del Rosario á la alcantarilla pública.

A propuesta de la misma Comisión, se autorizó al superior de la Comunidad de Carmelitas descalzas, establecida en el arrabal de Santa Catalina, para que pueda continuar las obras empezadas en el año 1880 para construir un cuerpo de edificio junto al que en la actualidad ocupan.

Se aprobó la permuta de sus cargos solicitada por el actual Jefe del cuerpo de celadores municipales señor Ripoll y el Jefe de la Brigada Sanitaria señor Pujadas.

Igualmente se aprobó la permuta de varios celadores con varios individuos de la referida brigada.

Se crearon dos plazas de inspectores de alumbrado público nombrando para desempeñarlas á don Miguel Mestres y don Antonio Campins.

Se acordó cubrir por ascenso en el escalafón la plaza de oficial segundo de Gerentaria, vacante por fallecimiento de don Pedro Antonio Bordoy.

Por mayoría de votos quedó nombrado oficial octavo de la sección de Gerentaria don Pedro Bosch Oliver.

A propuesta del señor Alcalde se consignó en acta haber visto con sen-

timiento la muerte del escribiente del Ayuntamiento don Francisco Gomila, y se acordó costarle los funerales. Y se levantó la sesión.

TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

De operaciones.-Varios encuentros.

Madrid 15 á las 10 m.

Habana.—La columna Castellanos sostuvo en el Camagüey varios combates durante los cuatro días que estuvo de operaciones.

Los rebeldes cuentan muchas bajas. Les recogimos 47 muertos. Además dejaron sobre el campo 800 caballos muertos.

Las tropas tuvieron el teniente Rojas y seis soldados muertos, y los tenientes don Esteban Pérez López, don Manuel Suarez Garcia y don Manuel Bretón Fiardo, y 29 soldados heridos.

La cuestión de Oriente

Madrid 15 á las 10 m.

En la Canea los rebeldes continúan haciendo un vivo fuego.

Los cónsules han pedido el desembarco de destacamentos de los buques de sus respectivas potencias con objeto de distribuir por toda Creta una proclama á favor de la autonomía.

El bloqueo del Pireo comenzará mañana, probablemente.

Desde Wasgington

Madrid 15 á las 10'40 m.

Washington.—Se ha confirmado que la viuda del dentista Ruiz que murió en la cárcel de la Habana, presentó una reclamación á Mr. Sherman, siendo empero inexacto que éste la comunicara á Mr. Dupuy.

En el Consejo de mañana el señor Castellano someterá á la resolución del Gobierno la acuñación de moneda de plata para Filipinas, pero no lo hará cuestión de gabinete.

Misa de campaña.--Manifestación.

Madrid 15 á las 10'40 m.

Dicen de Pampanga que ayer se celebró una misa de campaña á la que asistieron 4.000 voluntarios indígenas.

Las personas caracterizadas de dicha provincia hicieron repetidas manifestaciones á favor de España.

Ayer zarparon de la costa de Cavite dos barcazas, conduciendo fugitivos, los cuales se dirigen á Mindoro.

Inmediatamente de saberse la noticia, salió un crucero á perseguirlos.

Los cruceros *María Cristina* y *Castilla* han roto el cañoneo sobre Imus.

De Manila.--Noticias varias

Madrid 15 á las 10'50 m.

Manila.—El comandante señor Herrero, gobernador militar de la provincia de Laguna, se apoderó de las trincheras de Casinsin y Saniloan causando al enemigo muchas bajas.

Varios grupos de rebeldes de Cavite han entrado en Batangas.

Los elementos indígenas de esta provincia han obsequiado las fuerzas del general Lachambre con 60.000 cajetillas de tabaco y 10.000 puros y con 12.000 cajetillas y 8.000 puros á las del general Jaramillo.

La división del general Lachambre ha sido reforzada con 800 soldados de la de Jaramillo con objeto de atacar á Imus.

Fracaso de los rebeldes.-Saqueo

Madrid 15 á las 10'55 m.

Manila.—Se asegura que han fracasado en su proyecto los agen-

tes rebeldes que salieron de Manila con objeto de levantar las provincias.

La situación general del país es algo mejor, existiendo algunas pequeñas partidas en la provincia de Morong.

Una de dichas partidas entró en una aldea, saqueando las casas, matando al alguacil é hiriendo á dos paisanos.

Nuestras fuerzas atacaron á los rebeldes dispersándoles y causándoles muchas bajas.

En Majajai ocurrió otro encuentro con una partida insurrecta, matándole á cuatro y haciéndole además un prisionero.

Nosotros tuvimos un herido.

Un despacho oficial

Madrid 15 á las 2'50 t.

Un despacho oficial del alcalde de Cuevas de Canart, da cuenta de que diez hombres de la partida de Castelnou se le presentaron ayer solicitando el indulto, entregándole seis escopetas, dos fusiles y un sable, las cuales quedaron á disposición del Juzgado.

Se dice que otros se presentarán á las autoridades de Teruel.

El jefe de la partida, Armengol, pernoctó ayer en el castillo de Olocán; á este cabecilla se le persigue activamente.

Refuerzos á Filipinas

Madrid 15 á las 7 n.

El señor Pidal ha conferenciado con el mini tro de la Guerra, y éste pasó luego á ver al señor Cánovas.

Relaciónanse estas conferencias con haberse recibido un telegrama, que se dice ha dirigido el arzobispo de Manila al señor Pidal, manifestándole urge el envío de veinte mil oldado á aquel archipiélago.

Fabra

Recuerdos mallorquines

16 de Marzo

1481

Reproducción del Privilegio en cuya virtud ningún mallorquín podía ser torturado sin la presencia de los jurados.

Cultos para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas
Empezarán en San Miguel dedicadas al Patriarca San José: exposición á las seis. A las diez misa mayor. Por la tarde los actos de coro: al anocheecer, continuación de la novena con sermón por el P. Francisco Salvá, filipense y la reserva.

Otras funciones
En la Catedral en la misa mayor misa mayor con sermón cuaresmal que dirá el M. I. señor don Rafael Tous, canónigo.

Visita á la Corte de María.
A la Virgen del Rosario, en Santa Catalina de Sena.

ESTADISTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos: Día 12.—Varones 6. Hembras, 0.

Día 13.—Varones 1.—Hembras 0.

Matrimonios: Día 12.—Ninguno.

Día 11.—Ninguno.

Defunciones: Día 14.—Francisco Gomila Salas, casado, 72 años, carretera de Inca, gastro enteritis.—Micaela Saura Cirer, casada, 72 años, c. de Salas, parálisis.—Miguel Matas Pascual, casado, 73 años, c. de la Bona nova, tuberculosis. Este último enterrado en el cementerio de la Vileta.

Día 15. Antonio Serra Amengual, casado, 39 años, c. del Sindicato, broncorrea.—Francisco Bover Gínnard, viudo, 75 años, cardiopatía.—Antonio Oliver Sabater, casado, 54 años, Puerta del Mar, apoplejía.—Antonio Rubí Bestard, soltero, 50 años, hospital, apoplejía cerebral.—Rosa Cañellas Homar, casada, 57 años, c. de Bueyes, nefritis.

Hospital provincial: Día 14.—Entradas, ninguna.—Altas, ninguna.—Defunciones, ninguna.

Día 15.—Entradas 3 varones.—Altas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Defunciones, 1 varón.



Don Antonio Serra y Amengual
Capitán de marina mercante

HA FALLECIDO

DESPUÉS DE HABER RECIBIDO LOS SANTOS SACRAMENTOS

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hermanos, hermanos políticos, sobrinos y demás parientes, al participar tan sensible pérdida, ruegan á sus amigos y conocidos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al turno de misas que se celebrará el miércoles 17 en el altar mayor de la capilla de San José, en la iglesia de Ntra. Sra. de la Merced, de 9 á 12, por lo que recibirán especial favor.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Algo cargada, cirrus en el cielo, niebla en las montañas y nymbus por el N. E.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Cuarto cuadrante flojo.

Estado del mar.—Tendida del tercer cuadrante y apenas perceptible del viento; su nivel algo más elevado.

Buques á la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigia de Porto-pi.—Ninguna.

Incidencias.—Estando muy acelajado el cielo, calimoso el horizonte, habiendo alguna marejada del tercer cuadrante y calma en el puerto acaeció el orto. A las nueve quedó entablado el S. O. fresquito que fué refrescando; á medio día continuaba fresco, durante la tarde abonanzó é inclinó al cuarto cuadrante y al ocaso como queda dicho.

Noticias.—Entró de arribada el falucho *San Antonio* salido esta mañana; no hubo otro movimiento que la salida del *Cabrera* para el puerto de su nombre.

Buques fondeados: Día 15.—Laud español *San Buenaventura*, de Santa Pola.

Buques despachados: Día 15.—Vapor español *Cabrera*, para Cabrera.—Laud español *Catalina*, para Ibiza.—Polacra goleta española *Joven Luisa*, para Barcelona. Laud español *María*, para Aguilas.

Matadero: Día 15.—**Reses sacrificadas para el abasto público.**—Bueyes, 3.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Terneras, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 2.—Borregos, 1.—Corderos, 98.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 3.—Cerdas, 1.—Lechonas, 0.

Bibliografía

Nuestro afortunado colega *Blanco y Negro*, que sigue paso á paso desde su fundación el movimiento artístico de nuestro país, concede en su número de esta semana la importancia debida á la *Exposición Artística* instalada en los patios del ministerio de Ultramar á beneficio de los soldados heridos en Cuba y Filipinas. Cinco planas artísticamente confeccionadas de *Blanco y Negro* á dicho concurso, reproduciendo cuadros de Villegas, Lhardy, Saint-Aubin, Beruete, Madrazo, Pla, Rico, Peña, Martínez Cubells, etc., etc.

Completan este precioso número una portada de Estevan titulada *La veda*; *El fantasma*, por doña Emilia Pardo Bazán, y *Sin recursos*, poesía de Sinesio Delgado, con dibujos de Méndez Bringa ambas composiciones; la acostumbrada *Instantánea*, que reproduce *El paseo de los Ingleses* en Niza; *A ocho dias vista*, por Royo y Cilla; *Por folio de la semana*, por *Mecachis*; un fragmento poético de D. José J. Herrotero ilustrado con una preciosa marina de Martínez Abades, y una variadísima *Mesa recuelta*, etc., etc.

La *Revista Balear de Ciencias Médicas* correspondiente al día 15 del actual publica el siguiente sumario:

I. *Monte-pío médico Balearico*, por don Pedro J. Matas.—II. *Un caso notable de expulsión del intestino grueso por el ano*, por don Juan Mercant.—III. *Sobre la peste bubónica: Sero-*

terapia, por el Dr. A. Yersin, trad. por don Pedro J. Matas.—IV. *Anomalías notables.*—V. *Notas científicas.*—VI. *Bibliografía.*—VII. *Demografía médica de Palma.*

Boletín metereológico

Día 15 á las 9 de la mañana

Barómetro	753 3 mm.
Termómetro seco	15 0 grados
Id. húmedo	13 4 »
Máxima en 24 horas	19 0 »
Mínima en id	11 4 »
Reflector	9 4 »
Dirección del viento	S. O.
Fuerza del viento sobre un m. cuadrado	53 4 kg.
Pluvímetro	mm.
Evaporómetro	3 6 »
Higrómetro	75 »
Ascenso del barómetro en 24 horas	0 0 »
Descenso del id. en id.	5 7 »

ULTIMAS NOTICIAS

de la madrugada

TELEGRAMAS

Acuñación de moneda.-Satisfacción.

Madrid 15 á las 10'20 n.

Se dice que en el Consejo de mañana, se tratará de la provisión de fondos á Filipinas y de la acuñación urgente de dos ó tres millones de duros.

El señor Cánovas se muestra satisfecho de que la prensa haya quitado violencias á la polémica motivada por el disgusto del señor Polavieja.

Ha negado que existan rozamientos de ninguna clase entre los señores Castellano y Navarro Reverter.

El Consejo de mañana no revestirá excepcional importancia.

Negativa.

Madrid 16 á la 2'20 m.

El Sr. Azcárraga ha negado que el Sr. Pidal le enviara ningún telegrama del obispo de Manila pidiendo 20.000 hombres.

No se ha recibido ninguna noticia oficial de Cuba ni de Filipinas.

Hay absoluta carencia de noticias.—Fabra

Salón de Corte para Señoras y Señoritas.—Desde primero del mes actual queda abierto en la calle de San Alonso, 54, principal, un salón de corte de confección de toda clase de prendas para uso de Señoras, bajo la dirección de la reputada y conocida modista Doña Catalina Salvá de Oltra, la que dará detalles á las personas que deseen aprovechar tan útil enseñanza.

La acreditada *magnesia efervescente Valenzuela*, va envasada en botes color tapacio y se vende á una peseta el bote.

Se descuenta el envase á su devolución.

Farmacias, Plazas de la Cuartera y de la Libertad,

BICICLETAS

de las mejores marcas francesas é inglesas del mundo

UNICOS REPRESENTANTES DIRECTOS DE LAS FAMOSAS BICICLETAS INGLESAS

'Humber, y 'The Royal Enfield, y de las francesas 'Ouragan,

Estamos esperando un magnífico surtido de BICICLETAS de estas tres marcas y recomendamos á las personas de buen gusto que no compren máquinas antes de haber visitado nuestro surtido.

PLAZA DE CORT 2, RELOJERIA SUIZA

Martinez y Planas

Banqueros-Comerciantes

Giran letras sobre todos los puntos de España y principales del extranjero. Aseguran de riesgos marítimos y de incendios por cuenta de la gran compañía Unión Comercial de Londres.

San Juan 20-Palma de Mallorca

Línea de vapores Transatlánticos

DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CÁDIZ—S. EN C.

Salidas fijas para las Antillas Méjico y Estados Unidos

El 15 de cada mes (viaje directo.)

El 30 de cada mes para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans.

Saldrá el 30 de Marzo el vapor



M. PINILLOS

Saldrá el 15 de Abril el vapor Cádiz

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

También la admiten con trasbordo en Veracruz, dando conocimiento directo, para Tulpan, Tampico, Frontera, Laguna, Campeche, Progreso y Coatzacoalcos.

Para más informes dirigirse á los representantes de la compañía señores Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

La Industrial de Antonio Fábregas Quint y Brosa

Muebles económicos, armarios, camas, aparadoras, cómodas, mesas y otros muchos á precios limitadísimos.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el **ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL**

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilia, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

Depósito en Palma, Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliberas.

El rabioso dolor de muelas cariadas

pone el hombre cual lo veis, desfigurado, triste, meditando é iracundo. La causa de todos est s males se destruye en un minuto y sin riesgo alguno usando el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS FABLÁ, farmacéutico, premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso é inerte que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fidez que la carie comunica al aliento. Da venta en todas las buenas farmacias de la provincia.

2 PESETAS BOTE

En Palma: Farmacia de Valenzuela Hermanos, Plazas de la Cuartera y de la Libertad

HE MANDADO POR AIBAF



POCO ME RESTA SUFRIR

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la **TOS** por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.

BAZAR PALMESANO

DE LUIS RATIER

Plaza de Cort, números 3 y 5

Gran surtido de toda clase de calzado á precios muy limitados.—Especialidad en calzado á medida.—Elegancia y economía.—Exposición de Tabacos.—Existencia de toda clase de Timbres.—Inmenso surtido de Tabaco Habano y Peninsular.

Cort, 3 y 5

Cort, 3 y 5

NOTA.—Avisando personas á domicilio á tomar medidas para el calzado.

¡FUERA ANEMIAS!

Las enfermedades más generalizadas hoy día en la juventud, muchas veces producidas por el desequilibrio entre la edad y el crecimiento, especialmente en las mujeres, son la **Anemia** y **Clorosis**.

Las Píldoras Reconstituyentes Pons no son solo la cura radical, sino que también producen efectos maravillosos en la regularización de los menstruos, aliviando á la vez los dolores que acompañan. Pruebalas y te convencerás.

Jarabe Fosfo-glicérico Pons Rápido y eficaz para combatir la **Neurastenia, Fosfaturia, Albuminuria, Convalecencia** y en general todas aquellas enfermedades en que el sistema nervioso necesita una poderosa aceleración para la nutrición de todos los órganos. Así lo prueban todos los médicos que han sometido á la observación y á la experiencia, el ácido fosfo-glicérico, ya solo, ya combinado.

¡Intermitentes! Sorprende los resultados y las curas radicales de toda clase de calenturas intermitentes, ya sean cotidianas, tercianas como cuartanas, que se combaten con las **Píldoras y Gotas Febrífugas Pons**

No dejes de tomarlas si es que quieres ver libres de tal dolencia, ya que ni siquiera en un solo caso han dejado de producir la apetecida curación.

Vino Yodo-tánico Pons No día puede poner en duda las excelentes propiedades del yodo y aún más, combinado con el tanino porque resulta más asimilable, así es, que nuestro vino es infaliblemente recomendado en las enfermedades **Escrofulosas, Cutáneas, Tuberculosas, Linfáticas, Bronquiales, etc.** Aumenta el apetito, restablece las fuerzas á los convalecientes y devuelve el color á las personas cloróticas. También se prepara el vino yodo-tánico fosfatado.

Vino de Hemoglobina Pons Siendo un problema difícil la disolución de la hemoglobina en los vinos, muchísimos de los que circulan hoy día no tienen apenas hemoglobina en disolución y á veces solo el nombre, nosotros por un procedimiento especial hemos hallado su verdadera solubilidad. Es el regenerador de la sangre por excelencia, puesto que la hemoglobina es el único cuerpo ferruginoso que se halla contenido en dicha sangre.

Jarabe de Hipofosfitos Pons El mejor sustituto del aceite de hígado de bacalao, lo recomendamos eficazmente á todas las personas en que sus respectivos estómagos no puedan tolerar ni dicho aceite ni sus emulsiones.

DEPOSITOS.—General farmacia del autor MURO DE MALLORCA. En Palma, farmacia de las Copines y J. Valenzuela. Encuéntranse en todas las buenas farmacias.

Imprenta de Amengual y Muletáner



SERVICIOS de la compañía Transatlántica de Barcelona.

Mes de Marzo

Línea de las Antillas, New York y Veracruz.—Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

El 5 de Barcelona y el 10 de Cádiz, vapor «Antonio López», para Puerto Rico y Habana, y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

El 20 de Santander, vapor «Reina María Cristina», para Coruña, Habana y Veracruz.

El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «Alfonso XII», para Las Palmas, Puerto Rico, Habana, Progreso y Veracruz, y con trasbordo para los litorales de Puerto Rico, Cuba y Estados Unidos.

Línea de Filipinas.—El 27 de Barcelona, vapor «Montevideo», para Port-Said, Aden, Colombo, Singapur y Manila.

Línea de Fernando Poo.—El 25 de Barcelona y el 30 de Cádiz, vapor «León», capitán Osá, para las Palmas, puertos de la Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 25 de Barcelona, el vapor **Rabat**, para Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Madrid.

Servicio de Tánger.—El vapor **Joaquín del Piélagos** sale de Cádiz para Tánger, Arguicira y Gibraltar, los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Los pasajeros y carga se despachan por sus Comisarios en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 5

Baños de cale de los Huevos

Quedan abiertos el 16 del corriente Marzo, desde las 7 de la mañana á las 2 de la tarde.

Apellidos sin competencia **25-BROSA-25**

Gafas cristal de Bora y demás clases. Arroz nes oro, n.º 1 y acero.

Gafas de teatro, campo y variado surtido de objetos de Optica.

Gran surtido en molduras para marcos, cuadros, estampes y cromas de todas clases.

Se componen gafas y anteojos de toda clase

UNA OPERACIÓN PARTICULAR

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le den entrecerjo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres p-ludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del

Depilatorio Imperial Padró

FARMACIA DEL GILCHO, PLAZA

RUI, BARCELONA.

En Palma: Valenzuela Hermanos, Cuartera 2, Libertad 10.

Don José Casanovs, peluquero, Cadena 6.